
 

 

  
 

  

 

 
 

 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 
 

 
 

 

 

 

 

 

與政制發展專責小組會面人士/團體

對《基本法》有關原則及法律程序問題的意見� 

A. 原則問題

原則問題 香港工業總會意見� 

A1. 香港的政治體制發展如何能符合《基本法》中有關中
央與特區關係的條文中的原則： 

(1) 香港是中國不可分離的部分(見《基本法》第一
條）？� 

(2) 香港特區直轄於中央人民政府（見《基本法》第
十二條）？� 

(3) 行政長官由中央人民政府任命，既對中央人民政
府負責，又對香港特區負責（見《基本法》第四十三

及四十五條）？� 

z 「一國」是「兩制」的前提。香港目前實行的各種

制度，包括政治體制，是由中央透過《基本法》予

以確定的。因此，在研究行政長官和立法會兩個產

生辦法的問題時，必須得到中央的認同。� 

z 香港社會應通過政制發展專責小組，以理性和客觀

的態度與中央討論有關政制發展事宜，絕不可以讓

有關討論破壞中央和特區之間的良好互信關係。� 

z 回歸以來的經驗顯示，中央的大力支持是保持香港

繁榮穩定的關鍵因素之一。過去六年，當香港處於

經濟困境時，中央都會全力以赴，推出一系列的措

施，包括� CEPA 和自由行，改善香港的經濟和失業
情況。事實上，雖然香港在近年來面對周邊城市的

競爭，但由於中央多項的優惠政策，使香港整體上

仍能穩步地發展，令投資者對香港的未來重拾信心。� 

A2. 就「實際情況」和「循序漸進」兩個原則，你認為: 

(1)「實際情況」應包含什麼？� 

(2)「循序漸進」應如何理解？� 

z 「實際情況」是香港目前的政治體制有其可取的地

方，現時立法會的組成也有一定的代表性。香港向

來是高效益的經濟城市，工商界對香港的發展貢獻

良多，因此應該考慮繼續保留工商界在立法會的聲

音。� 

z 香港須要加強公民教育，才能配合全面直選的落

實。此外，本地政黨處於發展初階，政黨政治有待
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原則問題 香港工業總會意見

成熟，須考慮在這樣的情況下是否適合進一步開放

立法會的選舉。� 

z 雖然《基本法》訂明普選這最終目標，但按照「循

序漸進」的原則，任何改變都要分階段，確保香港

賴以成功的因素得以延續。此外，任何改動都應是

建基於現有基礎上。� 

A3. 根據姬鵬飛主任在一九九零年三月二十八日的說明，
你認為香港的政治體制發展如何才能: 

(1) 「兼顧社會各階層的利益」？ 

(2)「有利於資本主義經濟的發展」？ 

z 認同《基本法》所訂明有關普選這最終目標。然而，

在邁向這最終目標的過程之中，香港須貫徹均衡參

與這原則，確保立法會繼續有廣泛的代表性，以及

不同界別的聲音。工商界在過往積極參與立法會事

務，他們在未來仍希望通過立法會為香港社會服

務。如果工商界在立法會不再受到重視，這樣對香

港整體的利益未必是好事。均衡參與這原則亦能避

免香港轉變為一個福利主義城市。� 

z 任何有關行政長官和立法會產生辦法的改變，必須

要以不損害香港的經濟利益為前提。香港的經濟要

持續發展，必須維持一個健康和穩定的投資和營商

環境。因此，未來的政制發展方向必須有利保持現

有的低稅制、自由市場和平等機會等基本元素，亦

要以提高香港整體的競爭力為主要考慮之一。如果

香港這些良好的經濟元素被動搖，投資者可能會失

去信心，考慮將業務遷離香港，這將損害香港的整

體利益。


